

Ejemplar
GRATUITO

DEMOCRACIA ILUSTRADA

LOS JÓVENES EN LA AGRICULTURA



QUERÉTARO 2024

Democracia Ilustrada es una publicación de divulgación trimestral, correspondiente a octubre - diciembre del año 2024, a cargo de Movimiento Ciudadano, Coordinación Estatal Querétaro, Ecuador 34, Lomas de Querétaro, 76190, Santiago de Querétaro, Qro. La presente se público el día 20 de noviembre del 2024, esta publicación es periódica (trimestral) por lo que en términos de la excepción establecida en la fracción V, inciso c) del artículo 173 del Reglamento de Fiscalización no requiere se señalar el número de ejemplares, a saber "Número de ejemplares impresos, excepto en los casos de las publicaciones periódicas".



NÚMERO 09, OCTUBRE - DICIEMBRE 2024

LOS JÓVENES EN LA AGRICULTURA

Por: Ariatna Alejandra Márquez Zúñiga



EL CAMPO HA SIDO UN PILAR FUNDAMENTAL DE LA ECONOMÍA Y LA CULTURA DEL PAÍS, REPRESENTANDO UN ESPACIO MUY IMPORTANTE PARA LA PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS Y LA CONSERVACIÓN DE LA BIODIVERSIDAD.

Sin embargo, en las últimas décadas, ha enfrentado múltiples desafíos que han afectado no solo a la agricultura, sino también a la vida de los jóvenes que habitan en estas zonas. La vida en el campo se caracteriza por una serie de dificultades, y los jóvenes en áreas rurales suelen enfrentarse a limitaciones en el acceso a educación de calidad, servicios de salud y oportunidades laborales. La falta de infraestructura y el rezago en el desarrollo de tecnologías agrarias dificultan la modernización de las prácticas agrícolas, afectando directamente la economía de las familias campesinas.

Una de las respuestas más comunes ante estas dificultades es la migración. Muchos jóvenes optan por abandonar sus comunidades en busca de mejores oportunidades en las ciudades, lo que no solo se traduce en la pérdida de mano de obra en el campo, sino que también provo-

ca un envejecimiento de la población rural y crea un vacío que afecta la continuidad de tradiciones y conocimientos agrícolas transmitidos de generación en generación.

A pesar de estos retos, también se presentan oportunidades. Muchos jóvenes están comenzando a involucrarse en iniciativas de agricultura sostenible y proyectos comunitarios que buscan revitalizar el campo. La implementación de tecnologías digitales y redes sociales ha permitido a algunos de ellos promover sus productos y conectarse con mercados más amplios. Además, el interés creciente por la alimentación orgánica y local abre nuevas posibilidades para los jóvenes emprendedores. La agroecología y el turismo rural son alternativas que generan ingresos y promueven el desarrollo sostenible de sus comunidades.



En este contexto, en Movimiento Ciudadano contamos con una figura destacada que ha hecho importantes contribuciones al desarrollo del campo: Marianela Villasuso, Coordinadora Nacional de Jóvenes en MC. Licenciada en Ciencias Ambientales y Salud, egresada de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP), ha tenido un papel fundamental en el desarrollo rural en México. Su trabajo se centra en proyectos que fomentan la agricultura sostenible y mejoran las condiciones de vida en comunidades rurales. Entre sus iniciativas se encuentran:



La labor de Marianela Villasuso en Movimiento Ciudadano tiene un impacto profundo en la vida de los jóvenes en el campo.

- Impulsó a la capacitación de agricultores en técnicas de cultivo sostenible y prácticas respetuosas con el medio ambiente.
- Promoción de la agroecología, ayudando a las comunidades a implementar sistemas agrícolas resilientes y menos dependientes de insumos químicos.
- Creación de redes que conectan a productores locales con mercados, facilitando la venta de productos agrícolas y mejorando los ingresos de las familias.

- Implementación de proyectos que promueven la conservación del agua y el uso responsable de los recursos naturales, vitales para la sostenibilidad del campo.
- Enfoque en el empoderamiento de mujeres rurales, brindándoles acceso a formación y recursos para liderar sus propios proyectos agrícolas.
- Campañas para sensibilizar a las comunidades sobre la importancia de la agricultura sostenible y la seguridad alimentaria.



Su enfoque en la capacitación de agricultores en técnicas de cultivo sostenible permite que los jóvenes adquieran habilidades prácticas que mejoran la productividad y sostenibilidad de sus cultivos. Esto no solo les proporciona conocimientos valiosos, sino que también les abre oportunidades laborales en el sector agrícola.



Además, la promoción de la agroecología empodera a los jóvenes para adoptar prácticas resilientes y menos dependientes de insumos químicos, lo que les ayuda a adaptarse a los cambios climáticos y a mejorar su autonomía económica. Al crear redes que conectan a productores locales con mercados, Villasuso facilita el acceso a mejores oportunidades de venta, lo que resulta en ingresos más altos y estabilidad económica para ellos y sus familias.



Su trabajo en la conservación de recursos naturales, como el agua, asegura que los jóvenes puedan contar con estos elementos vitales a largo plazo, garantizando así su sustento y el de las futuras generaciones. Además, al enfocarse en el empoderamiento de mujeres rurales, no solo fortalece a las mujeres en sus comunidades, sino que también contribuye a un entorno más igualitario que beneficia a todos.



Las campañas de sensibilización sobre la importancia de la agricultura sostenible fomentan en los jóvenes un sentido de responsabilidad hacia el medio ambiente y su comunidad. La creación de redes de apoyo entre productores permite a los jóvenes compartir experiencias y recursos, impulsando la innovación y el desarrollo colectivo.



A través de su compromiso con la investigación y la difusión de conocimiento, Villasuso garantiza que los jóvenes estén informados sobre nuevas técnicas y tendencias en la agricultura, lo que les ayuda a ser más competitivos en el mercado. En conjunto, estas iniciativas no solo mejoran las condiciones de vida de los jóvenes en el campo, sino que también los empoderan como agentes de cambio en sus comunidades, promoviendo un desarrollo rural sostenible y equitativo.

